



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VI }

Cara Patria, Carior Libertas!

} Núm. 77

FRAY GERUNDO

QUITO, OCTUBRE 2 DE 1904.

GALAPAGOS

Asegúrese, y parece que con fundamento, que en una de las sesiones secretas habidas en la cámara de diputados, al tratarse sobre el Archipiélago de Galápagos (hoy Colón) el *honorabilísimo* Bustamante pidió que, sin demora ni vacilaciones, se lo enajenase á una potencia europea.

Ya en los azarosos tiempos del *ilustre* don Eloy, se trajo al tapete radical el mismo asunto.

Recordamos haber leído en "El Comercio" de Lima, el año 1900, algunos cablegramas de los Estados Unidos, en los cuales terminantemente se decía que el gobierno de la casa blanca deseaba adquirir la isla de Chatam.

Recordamos también que, por esta causa, el ex-ministro Moncayo dirigió una famosa circular á los gobernadores de provincia, desmintiendo esas *noticias*

Nuestra memoria tampoco olvida los datos *curiosos* que se publicaron, y que hasta esa época se mantuvieron en la poca completa reserva.

Entonces se supo que el general Altamir, antes de que terminara su primera campaña

sobre el interior, recibió desde Londres una carta en la que, un judío, antiguo compinche suyo, le proponía gestionar ante el gobierno inglés, ú otro cualquiera europeo, la enajenación del Archipiélago ecuatoriano, por algunos millones de libras esterlinas.

Entonces se supo que no sólo miembros del cuerpo diplomático, sino hasta individuos particulares, le hicieron sendas proposiciones halagadoras, acerca de este asunto.

Entonces se dijo que aun Mr. Sampson, Ministro de Norte América en el Ecuador, tuvo sus confidencias con el buen *viejo*, á fin de empujarle al negocio.

Y dicha sea la verdad, á pesar de tanta trampantoja, el *negocio* no se llevó á efecto; talvez porque al general le detuvo la mano de la Providencia.

Hoy vuelve á sonar el campanillazo, según se dice.

El *honorabilísimo* Bustamante, hechura del gobierno y favorito del Sr. Plaza, talvez á nombre de éste, propone que vendamos no sólo Chatam sino todas las islas del Archipiélago.

Aquí repetiremos lo que sobre este punto, en circunstancias análogas, se escribió en este periódico. ¿Gree su excelencia que las repúblicas sudamericanas pueden ser indiferentes á la proyectada venta? Por el contrario, varias veces

algunas de ellas han reflexionado al gobierno ecuatoriano los gravísimos peligros que esa negociación tendría para la paz del Continente; y esas reflexiones, quizás, han servido para salvar junto con la honra é integridad nacionales, los intereses de la familia hispanoamericana.

Sometida nuestra Patria desde el 95 al yugo del más estúpido militarismo; ocupados los Tribunales de Justicia por rúbulas de la peor estofa; invadido el Parlamento por viejos corrompidos y mozalvetes sin Dios, sin ley y sin conciencia, es preciso que la opinión de los hombres ilustrados de la República se deje oír; opinión que, indudablemente, tiene que ser en un todo contraria á cualquier plan de desmembración territorial.

Y esa opinión valdría más, mucho más, incomparablemente más que el voto inconsculto de una ridícula facción presidida por un calavera imbecil y apoyada tan sólo en la voluntad tornadiza de las turbas militares.

De otro lado, gobernantes que no representan más elemento que la fuerza bruta, y á quienes la mayoría de nuestros compatriotas ha combatido á sangre y fuego, no pueden ligar sus actos á los de la Nación ecuatoriana.

Consideren esta verdad honrosa para nosotros, los gobiernos extranjeros que pretendan

llevar adelante una negociación reprobada por todo ecuatoriano, de veras patriota.

INSTRUCCION PUBLICA

El ideal de un gobierno debe ser educar á todas las clases sociales, y enseñar al pueblo sus derechos para que los defiendan á todo trance, y sus deberes para que los cumplan con escrupulosidad.

Triste es decirlo, durante los últimos tiempos, se ha mirado entre nosotros la instrucción pública, si no con prevención, á lo menos con desdén.

¡Cuántas escuelas se han clausurado, porque el gobierno no tiene fondos!

Inter tanto, si los hay para mantener legiones de vampiros llamados *oficiales en comisión*; si los hay para darse el lujo de sostener inútiles empleados; si los hay para que los *predilectos de la suerte* los despilfarran á manos llenas; si los hay para los advenedizos que no cubriendo en sus países, vienen á infestar el nuestro propagando errores y absurdos.

Ah! en el Ecuador las rentas nacionales no se deben emplear en el maestro de escuela ni en el magistrado de justicia!

Las Universidades de Quito, Cuenca y Guayaquil, ahí están viviendo la vida de la miseria.

Los Institutos Normales saben Dios cómo se soportan.

Y descendamos de los altos establecimientos y dirijamos la vista al siniestro cuadro de las escuelas de aldea. El corazón más duro se conmueve al ver al infeliz maestro entregado de seis á seis á las penosísimas tareas de la enseñanza, y que por toda remuneración recibe el ceño adusto del tesorero. Después de fatigosos viajes á las capitales de provincia, después de permanecer días enteros como mendigo en las puertas de la Tesorería, tiene que regresar afligido, negociando sus sueldos en la mitad, sino en la tercera parte de su valor. ¡Con cuánta amargura les hemos visto á veces, vendiendo hasta sus muebles para hacer frente á las más imperiosas necesidades!

Y en las alturas no hay una alma generosa que se conmueva ante tanta infamia, ni una voz independiente de protesta contra tanta iniquidad.

Por el contrario, parece que desconocen ó aparentan desconocer todo esto.

Convénzase el gobierno que mientras la instrucción no disipe las tinieblas de la ignorancia, no habremos avanzado un punto siquiera en el camino del progreso.

EL PORVENIR DE LA DEMOCRACIA

Empero la justicia de la Providencia nos ha deparado un punto de consuelo en el fondo de ese cuadro sangriento de iniquidades. Al lado de los triunfos de la Santa Alianza hallamos los triunfos de la independencia de los pueblos que, lejos de aquel ominoso poder, pudieron trocar su saco de esclavos por la túnica del hombre libre. Las libertades de Nápoles, del Piemonte, de España y de Portugal caían cuando se alzaban independientes las provincias del Plata, el Paraguay, Chile, Nueva Granada, Venezuela, el Perú, Guatemala, Méjico, el Brasil y la antigua Grecia. El Nuevo Mundo entra en la vida para principiar, casi á un mismo tiempo que la Europa, sus ensayos en el sistema representativo. El Nuevo Mundo será más feliz en su marcha; aunque halla su senda oscurecida por las mismas nieblas con que el fanatismo y las preocupaciones ofuscan en Europa el espíritu de la verdad: él marchará. Es más joven, y por consiguiente más atrevido: sus primeros pasos serán vacilantes, inciertos, pero no serán trabados por el poder que en Europa se obstina en atajar la marcha de los pueblos hacia la democracia. Los ensayos de la América serán por lo tanto menos dolorosos, pero más fecundos y provechosos al porvenir de la humanidad que los de Europa: aquélla va de frente á la democracia, ésta sigue su camino, serpenteando por mil obstáculos; aquélla no se desdenará de imitar, de aprender, de suplir á su inexperiencia; ésta, orgullosa en su vejez y su ciencia, procurará inventar, y despreciará la experiencia que recoja la América, sin considerar que aquí se preparan las lecciones que le han de salvar en el porvenir.

¡La democracia hallará en el siglo XIX un teatro más ancho sobre las regiones vírgenes de la América, que en las empolvadas capitales del Viejo Mundo!

T. N. LASTARRIA (Chileno)

A ÚLTIMA HORA — Acabamos de saber que al Sr. D. Carlos Baca Lasso se le ha reducido á prisión, sacándole de la barra del Congreso, á donde fue con el derecho que asiste á todo el que ha nacido en esta bien gobernada tierra.

Volvemos, pues, á los tiempos del *vicio luchador*.

Ya hablaremos con más detención de este particular.

CARTAS

Quito, Octubre 1º de 1904.

Rdo. Fray Ovídio.

"El Bosque".

Compañero del alma:

Por fin la muy honorable Compañía Legislativa, en un momento de juicio, echó á la plaza, el *contrato ad referendum* celebrado el 18 de noviembre de 1903, entre el alhajado ministro de obras públicas de don Leonidas y Mr. Harman, con la intervención poderosa del ídolo de los *vividores* del *financista* de Palacio, del inclito y nunca bien conocido don Lizardo García... moreno.

Los cómicos opinan que el dicho contrato debe ser rechazado por perjudicial á los intereses de la Nación. ¿Cómo habrá sentado este pirota en los cuerpos de los negociadores? De seguro que les ha sabido á purgante, porque los *gringos* no esperaron, á fuer de sabidos, semejante resolución.

Con todo, ya verás que la cosa no pára ahí: pues la gente ferrocarrilera, y la yanke en especial, no se retira del campamento sino que manda el último cartucho. No es difícil que el rato menos pensado salte la liebre, y aparezcan otra vez en las tablas muy campantes, Mr. Harman, su abogado y demás... amigos, pidiendo otro *contrato ad referendum*, nuevas concesiones, nuevas rebajas, nuevos adelantos, en una palabra más dinero con su adheala de fascinadoras promesas.

Estos *contratos ad referendum* se parecen á un cuento que he oído, á Tirabesque, si no me engaña la memoria, en la celda del padre Franco.

Erase que se era una viuda de codicia, como suele decirse, noble, educada con realezos y otros incoñitos que habían caído la baba á más de doce mozalvetes. Esta viuda tenía una yegua que era su encanto por lo hermosa, por lo mansa, por lo suave. También para castigo de sus pecados, el cielo le había dado

un hijo más candilejón que el *honorable* de Guasuntos, más servil que el *tocayo* de Blas Hortensio y más envidioso que ciertos tipos que pululan en mi tierra. Cada domingo abandonaba á su madre é iba á tenerlas en Charapotó (así se llama el pueblo donde vjuda é hijo vivían.)

Los amigos, más bien dicho los enemigos, apenas lo divisaban corrían á su encuentro, lo halagaban, le brindaban sus copas, se lo llevaban al primer casino del lugar, y... á la *pinta* se ha dicho. Después de una hora de hacer erugir sobre el tapete las *muelas* de Santa Polonia, el pobre mozo quedaba como alma en pena, sin reloj, sin anillos, sin prendedores y sin dinero. En tal estado, no tenía otro recurso que jugar á la yegua. Al primer *paro*, fuera yegua. Ahí de los conflictos, ahí de los arrepentimientos. Todo triste, cabizbajo, tornaba al hogar. La madre que ya le conocía, al verlo, en el acto exclamaba: —¡Ya has de venir jugando á mi yegua!

—Mamá no pude evitarlo, le respondía el hijo, con la mayor desvergüenza del mundo.

Y con santa paciencia la buena mujer habría su cofre y le daba la suma necesaria para que rescatase la prenda.

Esto se repetía todos los domingos: la yegua era jugada, y al instante rescatada; vuelta á jugar, y vuelta á rescatar. No había remedio.

Así están nuestros empresarios del ferrocarril: no teniendo que jugar juegan el ferrocarril, lo pierden, y en seguida se presentan á la Nación con sus contratos *ad referendum* para que rescate á la yegua, queremos decir al ferrocarril, ya pagado y requetepagado por nosotros.

Desde la fecha del contrato general cada año se repite la misma historia.

Quizás por esta ocasión les salga el tiro por la culata.

Así lo desea tu hermano y capellán,

Fray Gerundio.

BIENVENIDA. — Se la presentamos muy respetuosa al ilustre franciscano, R. P. Aguirre que arribó en la tarde del jueves á esta ciudad, de la que ha permanecido ausente algunos meses, por asuntos de su ministerio.

QUITO. — El Sr. D. JUAN IGNACIO PAREJA dejó de existir en uno de los días de la semana anterior, después de recibir, con su ma devoción, todos los auxilios de la Iglesia Católica.

Enviamos á sus deudos nuestro pésame. También hacemos presente nuestra condolencia á la familia del Sr. Dr. CARLOS ROMÁN, fallecido en la noche del viernes próximo pasado.

INFORMACIÓN. — Asegúrase que para ocupar la vacante de ministro juez de la Corte Superior de Quito, dejada por el Dr. B. Balarzo, se hallan en cántara, entre otros, los siguientes candidatos conservadores: Dr. Virgilio Ontaneda, Dr. Victor Orrellana, Dr. Maximiliano Donoso Ch.

SALUDO. — Desde el miércoles último se halla entre nosotros el señor don Luis Felipe Boija, de regreso de la República de Colombia, á donde fue en calidad de Secretario de la Legación ecuatoriana.

Al volver á su patria nuestro queridísimo amigo, al mismo tiempo que viene á disfrutar de las delicias del hogar, se encuentra con la pérdida de uno de sus hijos.

Al saludarle con el cariño de siempre, le acompañamos también en su justo dolor.

PERIÓDICO. — Hemos recibido el N.º 1.º del "Machalero", periódico garcista.

Damos las gracias por el envío, y volvemos el canje.

ARTISTO. — Antier llegó de Guayaquil el inteligente joven Sr. Alfredo Flores Caamaño, á quien le presentamos nuestro cordial saludo, deseándole todo género de felicidades.

CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

¡BLASFEMO!

—¡Qué boca la tuya, Tirabeque, qué boca!

—¿Talvez parecida á la del padre Altaro, señor?

—Distingo: en lo físico, mucho más fina es la tuya, ciertamente; pero en lo moral, la del naufragado de Jaramijó te aventaja.

Y me explico. La boca de tu maestro, así con sus labios de tortuga y sus dientes de jabalí, no ha dicho tantas blasfemias; al paso que la tuya, papel me faltaría para estampar la multitud que ha arrojado. El otro día no más, dándotelas de marisabidillo, prorumpiste en blasfemias horrosas contra la Virgen; blasfemias que ni los mayores incrédulos se han atrevido á pronunciarlas. Y las has pronunciado delante de damas quiteñas de alto coturno, de esas que oyen misa diariamente y comulgan una vez al mes, por lo menos.

Y ellas no sólo toleraron tus chistes, sino que, llevadas del respeto humano, las aplaudieron. ¡Qué tiempos, Tirabeque, qué tiempos!

—Tiempos de luz, tiempos de progreso, verdad?

—Sí: tiempos de luz, porque se insulta á lo más sublime del Catolicismo; tiempos de adelanto, porque se hace la guerra al Clero; tiempos de luz, porque se corrompe á las masas enseñándoles doctrinas perniciosas; tiempos de adelanto, porque triunfante se pasea por los ámbitos de la República el pabellón del crimen. ¡Tiempos de luz, tiempos de progreso, porque se blasfema contra la Virgen, verdad?

—Pero, ¿qué blasfemias he dicho, mi muy amado reverendo? Repítalas.

—Echa la babita, trapacero! Si tales cosas se pudieran escribir, ahora las repetiría al punto; pero la pluma se resiente y el papel se emporca estampando esas *tirabecadas*. Anda, bobo, que algún día la pagarás. *Vita brevis.*

EN BOTON

Bien dice mi caro abuelo, y con sobra de razón, que en este ben-dito suelo todo se encuentra en *botón*.

En efecto: mire usted, de Límites la cuestión; y, de seguro, la ve aún en *verde botón*.

Estudie el ferrocarril con paciencia y sin pasión, y diga — si no es servil — ¿cuándo sale del *botón*?

Dirija, con libertad, sus ojos por la Instrucción; y responda, por piedad, ¿si no se halla aun en *botón*?

Meta en la Hacienda su mano hasta el último rincón; y, diga, después, hermano, ¿si aquella no está en *botón*?

Y la Justicia, el Sufragio, la Ley, la Constitución, ¿no están en pleno naufragio por encontrarse en *botón*?

Y esa mar de generales! y aquea diputación! y esas escuelas normales! ¿no están hechas un *botón*?

Y nuestra Universidad, de feliz recordación, ¿no puede, á la brevedad, desahirse del *botón*?

Y ese instituto Mejía! y esa aduana de Dillón!

y esa pobre Policía!
¿cuándo salen del botón!

Y ese Municipio tonto,
(por no llamarle ladrón)
¿por qué no lo sacan pronto
del consabido botón!

Y esos cónsules de cría!
y esa Deuda, ese millón!
¿se quedarán todavía
sin florecer, en botón!

Los mismos del Gabinete,
los que rigen la Nación,
¿no la ponen en un brete,
convertidos en botón!

Dice bien mi caro abuelo,
cuando sueita su bordón,
que en este bendito suelo
todo, todo, está en botón.

RENUNCIA.—También se susurra por ahí
que, apenas terminada la Legislatura, el
Dr. Carlos Freile Zaldumbide renunciará
irrevocablemente el cargo de Rector de la
Universidad Central.

Preguntamos al Sr. Zaldumbide: si tie-
ne tal intención, ¿por qué no renuncia an-
te el Congreso.....?

Si será por la guerra..... ruso-japo-
nesa.

CARRERA.... MINISTERIAL

Tirando uno faetones
en las entradas triunfales
de apócrifos generales,
ha llegado a dos tirones
á señor de los.... mamones.

Deduzco lógicamente
de aquí que este vertebrado,
está en peligro inminente
de llegar á presidente
aunque sea enjazzado.

ADUANA.—Creemos que hasta la hora en
que esta capitada escribimos, el señor mi-
nistro de Hacienda no ha suministrado to-
davía los datos que pidió el honorable
Stoopers, acerca de la aduana de hierro
que, hace años, ha debido entregar el Sr.
D. Luis A. Dillon, actual senador de la
República y estimable clubman del comer-
cio de Guayaquil.

Si mal no recordamos, esa magna obra
se la negoció por el alto precio de 115.000
libras. Parece que el contratista ha reci-
bido adelantado más de medio millón de
sueros; por consiguiente, ya era tiempo de
que la *Perla del Pacífico* luciese tan her-
mosa aduana.

Pero... ¡ah, señores! ese pero no está
maduro, y para que madure tienen que
transcurrir algunas décadas.

¿Quizás los tataristas del jefe de la
casa de don Rafael Valdez sean más afor-
tunados que nosotros!

CHIST

Un pobre cieguito dió
por cierta plaza en pasalle,

Hortensio que á divisalle
desde el Palacio llegó,
en voz alta le gritó:
"¡Orejitas de badana!"
A lo que el ciego se amana
y le responde muy li-to:
"Ni mama mula yo he visto,
ni macho en una ventana."

¿SERÁ CIERTO?—Dícese que el Sr. Inten-
dente, Iskra ha enviado á varios pueblos
vecinos á la Capital, á sus celadores, dis-
franzados de paisanos, con el fin de que se
inscriban para los próximos comicios de
concejales.

¿Comienzan las farsas, individuos del po-
der?

¡Viva la libertad electoral!

CANDIDATO.—Dícese que su majestad
trabaja activamente por hacer ministro del
Tribunal de Cuentas de Quito, al por mil
títulos *honorabilísimo* representante del
Carehi, (¡qué sarcasmo!) Blas Enrique
María Garzon.

Mejor fuera que su excelencia, ya que
tanto cariño le profesa á este bicho, le
nombrara de su secretario privado. Con
eso.... *similis similibus junguntur*.

CORREO SIN ESTAMPILLA

Esta sección la creamos, porque
así lo piden las circunstancias y lo
exigen algunos individuos por de-
más bonachones, que juzgan que es
fácil sacar castañas por mano ajena.....

Y sin otro preámbulo, principia-
mos:

Sr. Aramis.—Manabí.—Si quiere usted
que se publique su correspondencia, mán-
dela con la respectiva firma de responsabi-
lidad y ahorrenos el trabajo de limarla.

Muy mal informado debe de estar us-
ted, cuando, al oírse del Sr. San Lu-
cas, lo llama *orador*: esto diputado, parece
que ha traído la firme resolución de no ha-
cer uso de la palabra, mientras duren las
sesiones del Congreso.

Sr. J.—Ibarra.—Nosotros no admitimos
esa clase de comunicados, ni creemos que
el señor C..... merezca la filípica que
usted le sopla.

Sr. S.—Guaranda.—Si usted es caballe-
ro, dé á luz con su nombre y apellido el
suelto que se ha dignado remitirnos con-
tra el gobernador Aurelio Cordovez, por
haber éste dado de alta en el ejército al
redactor de "La Dignidad", periódico de
Guaranda.

URGENTE.—Suplicamos á los agen-
tes de las provincias que hasta hoy
no nos hubiesen remitido el producto
de la venta de *Fray Gerundio*, se
dignen hacerlo á la brevedad posible;
pues no contamos con subvención
de ninguna clase, ni con entradas
extraordinarias, para el sostenimien-
to de esta humilde hoja.

Neoccto.—Se vende, ó arrienda una ca-
sa nueva y central perteneciente en la Es-
cribanía del Sr. José María Correa.

VENTA.—Se vende una magnífica casa
con agua, terrenos, pasadere, etc., etc., si-
tuada en la carrera Maldonado, N.º 30. La
persona que interese puede hablar con su
dueño el Sr. José Jerónimo Murillo.

EL BASURERO

COPLA

De toda la *Compañía*
Bu-tamante es lo mejor;
pues, sigue, con maestría,
desempeñando, hasta el día,
el papel de *vividor*.

LA ROSA DE BLAS

(Plagio)

Don Blas de Rosa prendado
la llama siempre su diosa.
—¡Vamos, don Blas, de esa Rosa
su apellido pronto di!
—Se apellida de... *Bombera*
—¡Ay, qué don Blas! mal caminas!
¿Cómo serán las *espinas*
Si las *rosas* son así!

INSTANTANÉAS

PARA LA HISTORIA.... NATURAL

XLVII



ENTRE CAMARADAS

—Has de ser muy obediente,
porque sino ahí está el *cuco*.
—Si, hermano... aunque la gente
volviera á darme bejuco.

Imprenta de "Fray Gerundio".